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特 稿

翻开我国《海军舰艇命名条例》不

难发现，用城市名称命名军舰是条成例。

虽然不是所有军舰都用城市命名，

但用城市命名的军舰却占大多数。如今

全国已有上百艘舰艇和城市“联姻”。

这些与舰艇“联姻”的城市被称作舰艇

命名城市。

舰艇命名城市在全国的分布，其规

律有迹可循。

1950年，华东军区海军一周年庆

典暨舰艇命名典礼上，人民海军第一批

舰艇被分别命名为“井冈山舰”“延安

舰”“遵义舰”“古田舰”等。可以看

出，命名城市都有革命历史。

随后的“鞍山舰”“抚顺舰”“长春

舰”和“太原舰”，号称“四大金刚”。

它们的命名，是基于老一辈革命家对4

个工业重镇的重托，盼望它们能早日造

出国产大型军舰。

我国首艘航母以辽宁命名，则是因

为这里曾是东北老工业基地的重要组成

部分，首艘航母在这里完成了“新生”。

由此来看，用来为军舰命名的城市

和地名都非同一般，都具有丰富的内

涵。对舰艇命名城市来说，这也是荣誉

的象征。

当前，军舰和城市“联姻”的数目

仍在增加，速度仍在提升。原来舰艇命

名城市很少的中部、西部、北部地区，

如今有一些城市也开始榜上有名。2017

年，乌海舰入列，隶属北海舰队。这是

第一艘以内蒙古自治区的城市命名的现

代军舰。随着驱逐舰数量增多，我军主

力驱逐舰已经开始用齐齐哈尔等城市来

命名。西宁市、贵阳市分别与两艘“中

华神盾”“联姻”。包括遂宁在内的不少

地级市，也已经与军舰成功牵手。

这既是我国军舰开始批量入役的客

观现实使然，也折射着区域经济发展的

强劲态势。归根结底，这源于祖国正在

“富起来、强起来”，源于改革对军队建

设的强力拉动。

这或许是一种偶然，毕竟，一艘军

舰能结缘哪一座城市，选项不少；但这

也是一种必然，随着国家的强大和更多

新型军舰的入列，肯定会有更多战舰以

更多城市命名。虽然，这只是军舰命名

方式的其中一部分，但正如一滴水能反

映太阳的光辉，它也可以折射并且见证

国家富强与民族伟大复兴之路。

由 舰 名 说 开 去
■本报记者 王社兴

往前推 10年，没有人会想象得到，
杨彦斌会如此幸福幸运——那么多的
好事，他都能在最好的年华里一一遇
见。

个子不高，不算帅，头发短短的，站
在广州街头，一点儿不起眼。这是当时
的大学生李柯对他的第一印象。李柯
后来成了他的妻子。她说：“当时他身
上那种军人气质，一眼就看得出来。”

时光就像一位魔术师，让杨彦斌在
最好的年华有那么多遇见——

遇见爱情在最好的年华。第一次
遇到李柯时，杨彦斌 24岁，是某导弹快
艇大队的参谋，正是“腰杆挺得最直”的
时候。当时的李柯，不到 21岁，是广东
海洋大学中歌艺术学院的在读大学生，
年轻、美丽、热情，充满活力。

遇见梦想在最好的年华。上军校
第二年，“大舰梦”的种子像一块滚烫的
铁，“烙”得他整夜睡不着觉。10年后，
他在舰长“海选”中脱颖而出，成为轻型
护卫舰遂宁舰的首任舰长，向着实现梦
想迈出了大大一步。那一年，他33岁。

在杨彦斌看来，人生的幸福，就是
遇见一个时代。他说：“幸福很多时候
就是人与时代的缘分。我，碰巧遇见了
这样的时代。”

我是遂宁的护“宝”人

遂宁在哪里？
就任遂宁舰实习舰长后，杨彦斌铺

开一张地图，手指在地图上缓缓滑动，
试图触摸成都平原上那座发展势头强
劲、文化积淀厚重的城市。有时他会
想，如果没有来到这艘舰上，他和这座
城市会不会永远无缘相见。

遂宁舰什么样？
差不多也在那段时间，位于四川盆

地中部、涪江中游的遂宁市，市领导也
在一张地图上寻找，揣测着遂宁舰的模
样，判断着它的航迹。

深 V、长桥楼船型，适航性好、舰体
空间较大，采用隐身设计，上层建筑内
倾、船体外飘……舰的结构、脾性、优
长，如今，杨彦斌烂熟于心。像官兵说
的那样，“他现在熟悉遂宁舰的程度，远
超过熟悉自己的身体”。

这究竟是一艘什么样的舰？刚上
舰时，杨彦斌也很疑惑。个头不大，
却是我国海军遂行近海防御任务的
全新装备。试验试航、导弹实射、巡
逻反潜……两年多朝夕相处，随着对
这艘舰深入了解，杨彦斌越来越有底
气。
“名副其实的多面手。”这是舰炮班

长杨铭贞给出的评语。和很多战士一
样，他有许多与遂宁舰的同框合影，“身
处编队，它机警灵敏。独自出海，它不
怒自威。”

长长的码头上，这边是银灰色的遂
宁舰，那边是迷彩色的某型导弹艇。数
百米距离，两代舰艇，很近又很远。

在这里，杨彦斌经历了近年来濒海
护卫力量从艇到舰演进的过程。遂宁
舰驶进港口的那一刻，他充满骄傲与自
豪，瞬间想起父亲以前说过的话：富户
人家农具多。

武器装备自然不能和农具画等号，
但其发展规律并无二致。“富有，越富越
有。穷对付，越穷越对付。”

从艇到舰，由小到大，不仅意味着
武器装备的换代与更替，更代表着作战
能力的拓展与延伸。从护卫舰到轻型
护卫舰，由大到小，不仅意味着护卫舰
类型增加、更加灵活，更意味着护卫力
量之间分工更细、衔接更好。
“这绝不是吨位的简单加减，而是

由鲲向鹏的转变。”他说，遂宁舰舞台
很大，大得可以在大吨位驱护舰走向

远海大洋后，能够挺身而出，守护“蓝
色庭院”。

改变何止这些？杨彦斌走出军校
大门的那一年，辽宁舰前身“瓦良格”号
刚结束海上漂泊，通过博斯普鲁斯海
峡，向大连进发。现在，中国已完成航
母从“用起来”到“造起来”的跨越，辽宁
舰已入役 6年多，国产首艘航母海试紧
锣密鼓。中国“舰谱”正不断完善。

这一切的背后，是国家实力的提
升、体系化的发展和更加精细的分工。
“我是遂宁的护‘宝’人。”上次说这

句话是在年初，他以特邀代表身份在遂
宁市参加七届人大五次会议。

杨彦斌有足够信心说这句话。因
为，2018 年，他带领全舰在入列仅一
年的情况下，在海军组织的两次比武
竞赛中勇夺三项第一，荣立了第一个
三等功。在南海海域，遂宁舰与其他
舰艇组成方阵，光荣地接受了习主席
的海上检阅。
“既然是护‘宝’人，就不能让其受

损，从舰体到荣誉。”
想起前年 8月台风“天鸽”过境的情

景，该舰帆缆班长李启心有余悸。14级
台风，楼摇树断，风掀浪翻，能见度不足
50米。
“像这样的险情今后会很多，护舰

是我们的基本职责。”杨彦斌说。最
危险的时候，地方失控船舶距离战舰
只有十几米远。他果断指挥应对，化
解了险情。

基础工作做到极致，平凡就会转化
为非凡。平时操演中，对接受能力较弱
的战士，杨彦斌很用心，动作不熟练、课
目不达标就不罢休。

他相信，官兵们也相信：真正的奋
斗者，其每一滴汗水都有方向，每一滴
都指向更高荣誉。

青春就是一种资本

按杨彦斌的说法，遂宁舰有两个
生日。一个在 2016 年，它正式下水。
另一个在2017年，它正式入列。

无论从哪个生日算，遂宁舰都是
一艘名副其实的青春之舰。

青春之舰遇见的也是一群年轻的
舰员。这群年轻舰员开始时对遂宁舰
的认知都是“0”。很多人会认为“0”
很轻，杨彦斌却说，“0”很重，而且
是那种前所未有的重。

从“0”出发，需要勇气，更需要
格局。杨彦斌当时的动员词很短。他
说：“青春就是用来奋斗的。我们要用
青春对碰青春，早日让战舰驰骋在蓝
水之上。”

赶路是必须的，而且这是一次不
断加速的赶路。杨彦斌说，为打造
“种子舰”，他要带着大家体验一下
“高考冲刺”的感觉。

新舰员是海选出来的精兵强将，
底子显然不差。但是，现在的要求
是 ： 从 “0” 分 快 速 提 升 到 “100”
分，而且没有太多时间。

非常时期须用非常思维。他决定
给全体官兵“加料”。除集中培训大餐
外，天天提供“餐前甜点”。
“餐前甜点”听着诱人，真正享用

起来有点“酸”。因为，“杨舰长提问
的，往往是易忽视的知识点。”“餐前
甜点”其实是互助帮学，你问我答，
实时抽考相关专业知识。

这期间，杨彦斌既当陪练，也当
学员。就在官兵由“快被逼疯”到
“完全习惯”这一模式的时候，考核结
束了。全舰官兵个个过关。

“‘种子舰’官兵要能看得出
来。”杨彦斌对这一要求还有补充，
“无论是从成绩、作风，还是从观念。”

从“0”出发，曾让一些舰员有点
心怯气短。有的人还自我安慰：“单位
刚组建，前一两次考不好可以理解。”

杨彦斌想发火，后来一想忍住了。
“精兵至上、勇争第一”的“舰训”他没有
讲清楚，这次是自己的责任。在后来很
多公开场合，他都说类似的话，“作为单
位首舰，遂宁舰没有历史。但它的‘过
去’必须从一开始就辉煌。它辉煌的
‘过去’在哪里？就在我们的肩上，由我
们现在来书写。”
“再硬的骨头也得啃下，和牙无

关。”这句话外人不懂，遂宁舰的骨干
懂。意思就是：想方设法，全力拿下。

全训考核是官兵要过的最难关
口。每天，杨彦斌都会提醒大家，距
哪类课目“考试”还有几天。官兵也
给自己加油：“拼了，决胜就在今
天。”

手一抹一甩就是一把汗。杨彦斌
奋斗的姿势不算帅，但奋斗出的成绩
“很帅”：从遂宁舰接装到全训考核合
格，他们只用了两年多。期间，还为
后续舰艇输送了 9名干部、36 名士兵
骨干。

青春真的是一种资本。高强度对
撞带来的是令人欣慰的收获。

各种荣誉蜂拥而至，集体三等
功、战区海军基层建设标兵单位、练
兵备战先进单位、正规化管理先进单
位……

杨彦斌也被海军评为海上阅兵先
进个人，被南部战区海军评为转型精
英先进个人、练兵备战先进个人、正
规化管理先进个人。

“‘种子舰’就是‘种子舰’。”
这是别人带着佩服的点赞，也是杨彦
斌渴望达到的境界。

有多少爱就有多少担当

真正看重的东西，往往不放在保险
柜，而是藏在心底。

比如一枚戒指。杨彦斌不知道那
枚戒指长什么样，但他一直没忘。从两
人确定关系那天起，他就想给李柯买枚
戒指。

各种原因，一次次错过。结婚前，
他下了决心，一定要买。但是，又没买
成。因为他们贷款买了房。当时，他就
对自己讲：“你欠李柯一个戒指。”

还完房贷的第二年，他对妻子说，
咱去买戒指吧。李柯却不想买了。她
对他说：“有你就好。”不知不觉，从确定
关系到那时，时间已过去了12年。

李柯对记者说：“心中许下的也认
账，他这个人就这样。”李柯也许没好

意思表现出来，比如幸福满满地夸一
句：这是他对爱的担当。

杨彦斌说，想对一个兵道歉，但至
今欠着。

任某型导弹艇艇长时，一名战士被
再次发现违规使用手机。当着大家面，
他把这名战士的手机扔进海里。
“要爱惜自己的羽毛。”战友提醒

他。杨彦斌心头一紧，然后又一松，“与
顾惜自己的羽毛相比，我选择爱惜官兵
的生命。”

在他心底，平时严格要求，战时官
兵才能建功而不会为对手创造立功的
机会。这才是对官兵真正的爱惜。

被他扔掉手机的战士叫房凯，因
为体能不过关，原本准备过两年走
人。他没想到，会和杨彦斌产生那么
多交集。

在杨彦斌监督下跑步、关注下进
步，他成功“逆袭”，被选取为士官，担任
了某单位舱段班班长。

前不久，杨彦斌指挥遂宁舰停靠
某码头，房凯专程赶来致谢。他说，
“没有当初杨艇长的严厉，就没有我的
今天。”

那天，杨彦斌想对房凯道声歉，
但最终还是没说出口。

战士眼里的杨彦斌是严厉的。官
兵上下舰未向舰上旗帜敬礼，不行。
地板上有污渍，不行。装备使用后不
及时保养，绝对不行。这，是他对所
热爱的海军事业的担当。

杨彦斌内心的柔软，平时很少表
露。2016 年 8 月的最后一天，是他离
开导弹艇的日子。此后，他将就任遂
宁舰舰长。在艇长室，他轻轻掩上
门，对着镜子仔细整理军容。然后，
对着导弹艇郑重地敬了个军礼。

有爱的军人是刚强的。对祖国母
亲的爱、对大好河山的爱、对第二故
乡的爱、对妻儿老小的爱……汇聚起
来就是爱的海洋。

杨彦斌很庆幸有这样的“海洋”
托举自己。他说，有时还会做那个
梦：指挥着一艘大舰，与无数战舰一
起，劈波斩浪，驶往深蓝，驶向更加
辽阔的远方。

海军遂宁舰舰长杨彦斌——

在 最 好 的 年 华 遇 见“ 你 ”
■本报记者 王社兴 通讯员 潘小员 左 睿 吴浩宇

我和杨彦斌因遂宁舰而结识，同时

结识的，还有一群经过层层选拔、脱颖而

出的优秀官兵。

作为单位首舰，上级党委机关将优

势资源倾囊相授，就是希望打造出一条

精品“种子舰”，这让我和杨舰长备感压

力。对我们来说，遂宁舰是一个全新的

作战平台，一切都要从零开始。

下水、舾装、试航……遂宁舰如同一

个呱呱坠地的婴儿，乘着改革的春风，在

新时代的航路上，一步一步变得强壮。

学习、训练，训练、学习，全舰官兵团结奋

进、攻坚克难，在日复一日的反复磨砺

中，精心雕琢它“永争第一”的性格。

在我们眼里，遂宁舰不是一艘冷冰

冰的钢铁战舰。它是有生命的，每一寸

肌体都流淌着遂宁舰官兵的心血与汗

水；它是有使命的，每一条航迹都彰显着

遂宁舰官兵的无上忠诚。

2017年 11月，遂宁舰正式加入人

民海军战斗序列。这是它首次走进公

众视野。

南海阅兵是我们舰第一次精彩亮

相。去年4月，作为阅兵方阵中最年轻

的一员，遂宁舰光荣地接受习主席检

阅。现场聆听主席号令，全舰官兵深受

鼓舞、倍感荣光，铁心向党的信念更加牢

固，维护核心的意志更加坚定，练兵备战

的热情空前高涨。

军人因战而存、战舰因战而生。战

斗力是军人追求的永恒目标。同样是在

去年，我们齐心协力、精心准备，初出茅

庐的遂宁舰，首次参加海军“雷电杯”“战

神杯”竞赛性考核就取得三个第一的好

成绩。年底，我们舰有6名官兵荣立三

等功，先后有20多名官兵被选调到后续

舰艇担任专业骨干，遂宁舰也荣获了它

的第一个集体三等功。

在祖国和人民需要的时候，我们不

会有丝毫犹豫。今年4月，遂宁舰在一

次试验试航过程中，突遇地方“盛泰”号

货轮失火。我们反应迅速、组织有序、处

置专业，与地方救援船密切配合，成功营

救15名遇险船员。

遂宁舰驶向深蓝的航程才刚刚开

始，我们将不负众望、再接再厉，勇立潮

头、破浪前行。

全
新
的
战
舰

全
新
的
气
质

■
黄
永
玫

海军遂宁舰舰长杨彦斌

海军遂宁舰驰骋在祖国的海疆。 万松涛摄

锐 视 点


